



## FEDERACION DEL RODEO CHILENO

### TRIBUNAL DE HONOR

En Santiago, a 1° de Junio del 2020.

#### VISTOS:

1.- La propuesta de fallo de la Comisión Regional de Disciplina de Los Lagos, que con fecha 5 de febrero de 2020, propone sancionar al Sr. Nelson García Van der Stelt, por haber agredido al Sr. Arturo Fähring Dörner, Presidente del Club Fresia, durante el desarrollo del rodeo del Club Loncotoro efectuado los días 11 y 12 de enero del 2020, con la suspensión de toda actividad deportiva por el lapso mínimo de ocho meses;

2.- La medida para mejor resolver decretada por este Tribunal en sesión de fecha 25 de febrero de 2020, en la que se solicitó a la Comisión Regional el expediente completo; la respuesta de la Comisión Regional que señaló que no tenían registro de las declaraciones de los intervinientes; la medida para mejor resolver decretada por este Tribunal con fecha 11 de mayo de 2020 en la que se resolvió citar a todos los intervinientes (denunciados, denunciados, testigos) para que comparezcan a declarar ante este Tribunal;

3.- La declaración del denunciante Sr. **Arturo Fähring Dörner**, quien con fecha 18 de mayo de 2020 señaló:

*"Llego al rodeo el día sábado durante la serie potros, por lo tanto no tenía idea lo que había pasado durante el rodeo. Preparo mi caballo y entro a correr la serie libre. Me instalo en la entrada de la medialuna y apenas entro va saliendo Nelson García. Lo saludo y le digo cómo está don Nelson, (Nelson García hijo). Él dijo algo que yo no entendí porque estaba un poquito lejos y no le presté importancia tampoco. No le abrieron la puerta para salir de la medialuna por lo tanto se retrocedió y va y le dice a los dos que estaban al lado mío, yo saludo a los huevones simpáticos nomás, no a los huevones pesados. Pensé que eso me pasaba por saludar a huevones curados, porque me di cuenta que él estaba con mucho copete y lo ignoré."*

*"Él salió de la medialuna, yo me quedé adentro. Debe haber pasado media hora, después corrí, me fue mal, sali de la medialuna después de haber corrido y me dirigí hacia mi camión. Yo andaba en camioneta con carro. Me fui hacia la camioneta en mi caballo y de repente escuché que alguien me decía, tío Arturo, me di cuenta de que era él y lo ignoré y seguí"*

avanzando hacia dónde estaba la camioneta. Entremedio me encontré con algunos conocidos, pasé a conversar cuando me di cuenta de que él me venía siguiendo, me hice el lesa, y me fui por otro lado, pasé por otros camiones hasta que llegué a mi camioneta. Empecé a desensillar y llega él allá. Me dice, "oiga, usted por qué es tan como las huevas", a lo que respondí que qué le pasaba. Me respondió "usted es como la raja, usted es como el pico, usted vale callampa, y me empezó a buscar el boche".

"Yo lo empecé a ignorar porque me di cuenta que estaba demasiado curado. Hubo un momento que obviamente uno como que se sale de sus casillas. Yo estaba desensillando mi caballo, tenía mi estribo en la mano y tenía claro que si él me hacía algo yo tenía que defenderme y tenía que cargarlo antes que él a mí. Él es un tipo de 1,90 metros de 110 kilos de peso, que si me pone un combo probablemente podría haber sido grave. Así es que lo ignoré y llegó la señora a decirle que se fueran. Le pegaba unos manotazos a su señora, la tiraba lejos. Había gente, pero nadie se acercó. Estaban como a 10 metros."

"Yo lo ignoraba y él me decía que por qué tenía los ojitos azules, que me iba a cambiar el color de los ojitos, muy cargante. Le dije que se fuera a su camión, que no tenía nada que ver con él, que tenía claro que yo le caía mal, que me dejara vivir mi metro cuadrado."

"Finalmente me subo al parachoques de la camioneta a guardar mi montura y mis cosas en el cajón de los aperos y Nelson García me agarra del cuello, de la camisa y de la manta y me tira hacia abajo, me baja de arriba de donde estaba diciéndome si era valiente o no, que me iba a cambiar el color de mis ojitos."

"Cuando me bajó le dije sabes qué, soy valiente, saca tus ganas, pégame, ahora vas a ser feliz, pégame."

"Entre tanto la mujer seguía tironeándolo y finalmente se dio media vuelta y se fue hacia otro camión."

"Desde el camión donde estaba se sacaba la camisa y me mostraba los brazos, como que él era musculoso y me seguía toreando. Pensé que eso sería de curado y que a lo mejor mañana se daría cuenta y pasaría a pedirme disculpas. No pasó nada. El día siguiente, corrí y él desde arriba seguir hinchando con el tema de los ojitos azules, no de las tribunas, sino del paragua que hay en Loncotoro casi pegado a la medialuna, por lo que procedí hacer lo que correspondía que era informar en la cartilla del delegado."

"Quince días después nos topamos en otro rodeo, ahí se acercó y me pidió disculpas. Me dijo que la había embarrado, que lo que me dijo por algo había sido, a lo que respondió que efectivamente lo pensaba, entonces le dije que no teníamos nada de qué hablar."

"Pienso que las disculpas fueron exclusivamente para aminorar el castigo, que se debe haber dado cuenta que le correspondía. Después de eso me llegó un audio de whatsapp donde él reconocía que estaba curado, pero la verdad es que cuando nos presentamos en Osorno y le preguntaron a él, creo que dijo que efectivamente lo había hecho y no tenía mucho que decir."

"Yo llevé a un testigo presencial, de alrededor de 6 números de teléfono de personas que podían declarar pero que no querían presentarse allá y esa fue la investigación que hicieron en Osorno, que no sé qué fin tuvo."

*"Yo llevé como testigo a Felipe Palavecino que estaba a 10 metros y era el que estaba más cerca, él presencié todo y fue a la Comisión a Osorno a declarar."*

**4.-** La declaración prestada por el denunciado Sr. **Nelson García Van der Stelt** ante este Tribunal con fecha 18 de mayo de 2020, quien señaló:

*"Terminada mi participación en la serie libre del día sábado fui a compartir como lo hago la mayoría de las veces con todo el mundo. "Llevo 27 casi 28 años practicando este deporte."*

*"Hay gente con la cual uno no simpatiza y con otra uno simpatiza un poco más."*

*"Lo que sucedió fue que yo estaba con mi señora alrededor de mucha gente y mi niño que también andaba por ahí y me puse a tomar unos tragos después de haber terminado mi participación y le ofrecía a uno y le ofrecía a otro y le dije: "Arturo, ¿te sirves algo?", a lo que me responde que no. Después, le ofrecí de nuevo, me respondió que no y me miró medio extraño. Siempre ha habido problemas de que una persona estime más una que otra."*

*"Le dije, "oye Arturo sirvete algo", a lo que respondió, "corta tu hueveo que yo por si acaso soy presidente de club, si me sigues hueviando no te va a salir tan barato". Le dije que yo sabía que era cagadito que por eso lo estaba invitando yo. Ahí fue cuando me respondió que él era presidente de club y que no me iba a salir tan barato. Ese fue todo el altercado que tuvimos alrededor de la medialuna."*

*"Después de eso yo seguí compartiendo y me tomé un par de tragos más, pero sin perder el conocimiento, ni andar haciendo escándalos."*

*"Pasó por el lado del camión y me molestó bastante su manera de tratarme, quizás, a él también le molestó lo que le dije, y le fui a decir por qué yo consideraba que él era un weon cagao y le dije sinceramente, Arturo, ser cagao con el resto, no tienes por qué darle al resto, pero ser cagao contigo mismo, esa wea sí que es ser cagao. "Nunca con algún pretexto de pelear."*

*"Yo leí su declaración, en la que señala que hasta no podía salir con sus niños y su señora al rodeo por esta actitud de gente con trago, de curados."*

*"Yo salgo al 99% de los rodeos con mi familia y nunca lo he visto con su familia."*

*"A la pregunta del tribunal, en la entrada de la medialuna en la primera serie libre no recuerdo haber tenido algún altercado, a parte de las pesadeces que tira todo el tiempo, como que por que te pagan esa atajada, que no deberías haber ganado, que te vamos a cagar y esas cosas a mí no me agradan tanto."*

*"Lo que veo de él es que quiere decir que a este le fue mal conmigo, darse importancia."*

*"A la pregunta del tribunal, yo lo tomé de la punta de la manta, pero nunca ni un jalón ni nada, lo tomé porque él me hacía el quite. Para decirle porque él era cagao. Nunca lo jaloneé ni nada por el estilo."*

*"A la pregunta del tribunal, en la Comisión Regional de Disciplina declaré que yo si me había tomado unos tragos, la mayoría de las cosas que le dije, pero en ningún momento de tratar de agredirlo ni nada."*

*"En la Comisión Regional de Disciplina está su tío, que me juzgo a mí, José Pedro, su primo hermano que es Mario y un socio que es casi honorario de su club que es don Conrado Schwarzer."*

*"Su tío es José Pedro Pushel y su primo es Mario Martzner Fähring."*

**5.-** La declaración del testigo Sr. **Juan Carlos Schnettler**, quien con fecha 18 de mayo de 2020 señaló:

*"Yo no vi los acontecimientos, pero si estuve con Tatai (Nelson García) el día domingo y me contó de que había tenido un altercado con Arturo Fähring el día antes. Tatai el sábado andaba bastante pasado de copas, incluso corrió y teníamos delegado rentado y no sirvió de nada y el día domingo empezó temprano. A las 11:00 horas de la mañana estaba prácticamente listo. Yo rescato lo que me comentó más gente, que vio el altercado, que Nelson García lo pescó del cuello, es un hombre grande, forzado y Arturo no es tan chico, pero se abstuvo."*

*"Arturo estaba guardando sus aperos, incluso tenía un estribo en la mano y podría haberle pegado un estribo fácilmente y ahí terminaba todo."*

*"Tengo entendido que después Nelson se disculpó, creo en este caso el daño ya está hecho."*

*"Por más que uno se tome un trago no puede llegar y pescar a un dirigente del cuello y darle una zamarreada y al otro día me disculpo. No creo que sea lo correcto."*

*"A la pregunta de cuántas personas le comentaron sobre el incidente: estaba Ricardo Daniel, Marcelo Prahms, no recuerdo quién más."*

*"No estoy en conocimiento de que ellos hayan tenido una rencilla anterior. Yo soy amigo de los dos. Arturo es medio parco para algunas cosas y hace que no le caiga bien a mucha gente, pero rencillas entre ellos, desconozco."*

*"Sobre el incidente en la entrada de la medialuna, yo estaba en la medialuna, pero no lo vi. Si sé que lo increpó Nelson García a Arturo."*

*"Esto es un problema de trago de Nelson García."*

*"Yo fui a ese rodeo y el sábado estaba curado curado, incluso corrió curado y el domingo yo llegué a las 11 de la mañana y ya estaba listo otra vez y ahí me comentó que había tenido un encontrón con Arturo."*

**6.-** La declaración del testigo Sr. **Eduardo Felipe Palavecino Hernández** quien con fecha 18 de mayo del 2020 declaró:

*"Recuerdo haber salido de la serie del día sábado en la tarde, nos dirigimos hacia los camiones a compartir todos entre familias, sin mayores problemas."*

*"Terminé de un poco antes que Arturo."*

*"Veo que viene Arturo desde la medialuna hacia los camiones y nos saludamos a la distancia. Estábamos relativamente cerca. De repente veo a Nelson García que viene como detrás de él, en una actitud no cómo es Nelson que es una persona amistosa, era distinto esta situación y lo que se veía venir no era nada bueno. Nelson en una actitud agresiva le llama la atención a Arturo, creo que le dijo: no eres tan valiente, sé valiente ahora. Había varios más mirando. Nos paramos rápidamente para ver si uno agredía al otro. En este caso tenía Nelson una actitud un poco agresiva, Arturo en lo absoluto, de hecho, Arturo le dijo que se calmara, que no iba a*

pelear, que no iba a reaccionar hacia su agresividad o incitación de tener algún conflicto y Nelson no paró. Siguió con el tema, desafortunadamente hizo caso omiso a que varios le dijimos que se calmara un poco ya que es complicado meterse al medio, hasta uno podía tocar por algo que uno no tenía la culpa."

"El resultado es que Arturo no lo tomo en cuenta, sigue desensillando, saca sus aperos, recuerdo que saca sus estribos y se sube a la camioneta a dejarlos en su caja de aperos para irse. En eso Nelson tiene una reacción extraña, egresiva, toma a Arturo que está arriba del pick up, como entre manta, cuello y camisa y lo avienta abajo de la camioneta. No lo tiró al suelo, no barrió el suelo con él, si dejó colgando a Arturo, lo bajó de la camioneta al suelo."

"Arturo no reaccionó, le dijo que no le iba a hacer nada, y en eso hubo improperios y agresiones verbales."

"Con otros testigos que conversamos, que vieron que esto partió dentro de la medialuna. Arturo solamente había saludado a Nelson y ahí a Nelson algo le había caído mal y eso fue lo que detonó todas estas reacciones de él."

"Había hartos testigos más, entiendo que ninguno hizo voz en esto ni dio testimonio, pero no le hace bien al rodeo esto que sucedió."

"Yo estaba a máximo diez metros."

"Nelson agarró a Arturo desde la camioneta hasta el suelo, desde arriba a abajo, pero no lo botó. Siempre lo afirmó y lo tuvo ahí. Es algo que yo nunca había visto en Nelson. Nadie intervino a separarlos. Me paré yo, estaba Celín Riquelme, el camión de Álvaro Mecklenburg, toda la familia de ellos. Se paró también Marco Espinoza, pero nadie intervino. En ese momento llegó la señora de Nelson y ella contuvo la situación y le pidió que por favor no fuera a cometer una agresión contra Arturo. Ahí como que Nelson bajo un poco las revoluciones. La señora se fue y Nelson posteriormente se fue."

"Celín Riquelme estaba presente, estaba mirando, el camión de ellos estaba hacia el otro lado, pero 15 metros, todos cerquita."

"Rocío Alvarado también estaba mirando."

Entiendo que ellos no dieron testimonio de esto por que dicen que es su trabajo. No encuentro que sea una excusa para no declarar."

"Soy socio del Club Puerto Varas."

"Si hubo agresiones verbales, bastantes. Incitaciones como: haber si eres tan valiente ahora concha de tu madre, haber si eres tan hombre, pégame, pégame, incitándolo a la violencia, aquí te quiero ver si eres tan hombre gueon."

"En relación a si hubo amenazas, a lo que conlleva la discusión buscando una pelea, sí."

"Nelson García estaba en estado de ebriedad, muy, muy, muy ebrio."

**Tribunal** ¿Es una conducta habitual en él?

"Así en ese nivel no, creo que es la vez que lo he visto mas curado, ebrio que nunca. Nunca lo había visto así en un rodeo. Esta vez fue mucho. Estaba fuera de sí. No lo había visto buscando pelea ni la agresión física."

**Tribunal** ¿Sabe si Nelson se disculpó?

"Entiendo que no. Ni al otro día ni el lunes. Arturo no ha mencionado que haya pedido disculpas. Creo que le envió un WhatsApp pero mucho tiempo después."

*Tribunal ¿Tiene un grado de amistad con Fähring o con García?*

*"Con ninguno. No somos enemigos, en lo absoluto, pero amigos no somos ni con Arturo ni con Nelson. No son cercanos a mí. Ni amigos ni enemigos."*

*"Tengo carnet hace dos años acá en Puerto Varas, tampoco conocía mucha gente."*

*Tribunal ¿Qué cargo ocupa el señor Fähring a nivel diringencial?*

*"El es director de la Asociación Llanquihue Palena."*

*"Siempre he escuchado las mejores referencias de Arturo. Creo que es un muy buen dirigente. Nunca he escuchado de una conducta agresiva de Arturo. Nunca lo he visto borracho alguna vez o tomándose una piscola o una cerveza en un rodeo."*

#### **Y CONSIDERANDO:**

**PRIMERO:** De la prueba rendida ante este Tribunal de Honor, la unanimidad de sus miembros han llegado al convencimiento de que el denunciado Sr. Nelson García Van der Stelt el día de los hechos, 11 de enero de 2020, molestó, increpó, sujetó por la manta al Sr. Arturo Fähring Domer, en una actitud hostil y desagradable para quien concurre a participar en un rodeo, sin siquiera considerar su calidad de dirigente, lo que agrava la falta.

**SEGUNDO:** La acción que el Sr. García Van der Stelt desplegó en contra del Sr. Fähring Domer, no puede calificarse de agresión física propiamente tal ya que no puso en peligro su vida ni su integridad física ni tampoco le causó daño a la víctima, lo que sin embargo no es la conducta que este Tribunal estima que deben guardar los socios de la Federación quienes en su trato con todas las personas deben ser respetuosos, afables y educados como corresponde a un huaso, modelo del que el denunciado se alejó notablemente.

**TERCERO:** Que no existiendo una norma infraccional que establezca una sanción específica a la conducta desplegada por el denunciado, este Tribunal, tal como lo sugiere la Comisión Regional, para sancionar los hechos debe recurrir a la norma general contenida en el artículo 22 Bis N° 55 de nuestros Estatutos y aplicar alguna de las sanciones allí establecidas.

#### **SE RESUELVE:**

Aprobar la propuesta de sanción efectuada por la Comisión Regional de Disciplina de Los Lagos, y en consecuencia sancionar al Señor Nelson García Van der Stelt con la suspensión de toda actividad deportiva por el lapso de ocho meses, en virtud de lo establecido en el art. 22 Bis N° 55 letra b) de los Estatutos de la Federación, por su participación en los hechos descritos.

Notifíquese la presente resolución por la vía más expedita al denunciante, denunciado y a la Gerencia Deportiva de la Federación de Rodeo Chileno FDN.

**Rol N° 7-2020**

La sentencia fue dictada por la unanimidad de los Sres. Miembros Titulares del Tribunal Supremo de Disciplina que asistieron a la sesión. Se deja constancia que el Sr. Alvaro Mecklenburg Riquelme no asistió a la sesión en la que se adoptó el acuerdo.



**IGNACIO MARURI LEGARRAGA**  
Secretario

**Juan**  
**Sebastián**  
**Lindor**  
**Reyes Pérez**

Firmado  
digitalmente por  
Juan Sebastián  
Lindor Reyes Pérez  
Fecha: 2020.06.01  
20:09:36 -04'00'

**JUAN SEBASTIÁN REYES PÉREZ**  
Presidente